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“反黑斗士”陈培德：
中国足球期待新体制

新华社杭州 12 月 22 日体育
专电（记者方列）中国足坛的黑哨
和贪官即将陆续接受审判，而最
早在中国足坛掀起反黑风暴的前
浙江省体育局局长陈培德在接受
新华社记者采访时表示，中国足
球要脱胎换骨、走向新生，必须建
立管办分离、监督独立的新体制。

2001 年那场并不完整的足
坛反黑风暴给陈培德带来了中国
打黑第一斗士的荣誉，但他对此
并不满意。那次打假扫黑，最终
只抓出了龚建平一个黑哨，这让
陈培德至今深感遗憾，“正是因为
当时没有坚持查下去，结果造成
了足坛更大的损失。从现在揭发
出来的情况看，中国足球已经是
全方位的腐败了，从运动员、教练

员、俱乐部，到足协的干部、最高
领导……非常严重，触目惊心”！

谈到足坛腐败产生的根源，
陈培德认为，足球腐败的产生不
仅仅是足协干部、俱乐部和球员
的责任，而是体制造成的。“我们
的足球协会有四块牌子，有五种
职能。它是个社会群众团体，又
是足球运动管理中心，行使行政
管理的职能；它是个事业单位，里
面还有党组织；再有它可以凭借

自己的权力搞创收，有企业的行
为。这样一个党政群事企五位一
体的怪胎，在这种体制下，不滋生
腐败才是怪事”！

“我不久前和老一辈的中国
足球界人士谈过，他们都认为当
前的足球运动员太缺乏教育，缺
乏道德和法制教育，脑子里只有
对金钱的追求”。陈培德认为，球
员在这样的环境下踢球很难健康
发展，这样不但耽误了他们的青

春，更毁了他们的前途。
尽管对足坛的腐败现象深恶

痛绝，但陈培德坚持认为，中国足
球走职业化的道路没有错，关键
在于足协如何定位自身职能，建
立新的科学的体制，保证足球事
业的健康发展。“有破总要有立，
过去旧的体制不行了，新的体制
和机制总要建立起来。首先，足
球协会要从国家体育总局中彻底
剥离开来，足协自己本身也不办

赛事，应该由俱乐部来办；做到政
企分开，政事分开，管办分开，设
立独立的监督机构。对于俱乐部
要加强监管，不能说俱乐部老板
想怎么用钱就怎么用，想怎么搞
就怎么搞，必须要有规章制度的
约束。”

“足球是影响最大的体育运
动，可就是这项运动却没有给中
国带来什么荣誉，”陈培德说，“中
国足球的发展不应由足协一家来
唱独角戏，应该由社会各界形成
合力，各有分工。比如法制部门，
在惩治腐败时司法必须介入，不
能仅仅靠足协内部解决；发展足
球，要从青少年抓起，这需要教育
部门的大力配合……”

关系哨、关系哨、官哨、卖哨、赌哨官哨、卖哨、赌哨
——中国足球黑哨演变史

根据媒体曝光，黄俊杰在交
代所吹罚过的“官哨”时称，原国
家体育总局足球运动管理中心主
任南勇在 2007 年一次会议上，曾
公然称默认裁判和俱乐部的权钱
交易，但却不允许裁判参与赌
球。这说明，那个时候裁判参与
赌球的现象已经出现了。

然而，随着赌球逐渐蔓延在绿
茵场上，“赌哨”也最终不可避免地
出现了。事实上，黄俊杰本人虽然
没有直接参与赌球，但却是被熟人
拉下水。这个人就是周伟新。

2004 年，周伟新在制造了北

京国安同沈阳金德比赛的“冤案”
后，受到纪律处罚，就此开始淡出
裁判圈，并逐渐成为“赌球个体
户”。2007年，在澳门威尼斯人杯
英格兰曼联队对深圳上清饮队比
赛中，黄俊杰任主裁。周伟新为
了赌球赛前给黄俊杰电话，让黄
俊杰要让深圳先开球，然后他在
下注获利 22 万元港币后，分给黄
俊杰10万元港币。

黄俊杰此后表示，这种友谊
赛客队一般都会让主队开球，当
时深圳队是主队，事情很简单；此
外，他还表示，作为一位有十多年

经验的当值主裁判，要控制一下
开始的猜硬币（主裁判抛硬币让
双方选择开球权和场地），太容
易。不过，黄俊杰坚持说，当时他
根本不知道赌博中还有猜开球
的。言下之意，大概也是被周伟
新利用了。

两年后，在上海申花与澳大
利亚悉尼FC队的国际友谊赛中，
黄俊杰担任主裁判。周伟新先是
赛前给黄俊杰打电话通气，然后
在比赛中场休息的时候再次给黄
俊杰电话，希望在下半时进两个
球以方便他下注买大球（进球三
个以上在赌博中算大球）。结果
上半时0︰1落后的上海申花下半

时连进两球，2︰1 完成逆转。事
后，周伟新给了黄俊杰10万元。

这中间，还有一段哭笑不得
的故事，黄俊杰后来透露说，他当
时在中场休息时并没有听清楚周
伟新的电话，只知道要进球，并不
记得要进几个。在下半时，他还
吹出了上海队的一个进球。当时
据说把周伟新吓得面无人色。

无论关系哨、官哨、卖哨还是
赌哨，表象有种种不同，获取的利
益有种种区别，但他们都违背了裁
判身份最起码的原则——公平正
义，他们的丑陋本质，是一致的。

新华社记者 李丽树文
李铮 范春生

维斯雷恩抵达昆明
建业冬训正式拉开

本报讯（记者 刘超峰）昨天中午，建业主帅维斯雷
恩马不停蹄从澳大利亚飞抵昆明，下午没来得及调整
时差就出现在训练场上。这次来昆明，维帅并没有带
助教一同前往，而是只身一人来到昆明。伴随着维斯
雷恩的到来，建业开始进行“上山”之后的首堂训练课，
由于全队都是刚刚来到昆明，而维帅更是初来乍到，因
此首堂训练课还是非常简单和轻松，内容以恢复和熟
悉为主。按照惯例，到昆明之后，全队将加大训练量，
在完成体能储备之后，即进入技战术磨合阶段，海埂基
地将云集陕西、天津、长春、辽宁等多支中超球队，这对
于球队打教学赛、让维斯雷恩尽快了解队员都非常有
利。

这几天，中国足坛的反赌扫黑吸引国人关注的眼
球，远在海埂基地队员训练完之后，晚上大都很少外
出，而是守在电视机旁观看国内足坛的“巨震”。在海
埂的训练场上，主力中后卫赵鹏的缺席让中原球迷放
心不下，因为同俱乐部的合同到今年年底到期，铁卫明
年能否继续为建业队效力，一直备受球迷关注。赵鹏
到现在尚未就续约事宜和俱乐部达成一致，他这次留
在郑州应当也与此有关，只是照目前情况看，双方谈判
的前景似乎并不乐观。

河南男排不敌北京
本报讯（记者 陈凯）昨晚，本赛季全国男排联赛

A 组展开了第二轮的争夺，在其中的一场比赛中，坐
镇主场洛阳体育中心体育馆的河南天冠男排先赢后
输，经过 5 局战斗，最终以 2︰3 不敌北京男排，遭遇
两连败。

近几个赛季，“慢热”已经成了河南男排的“顽
疾”。本赛季首轮比赛面对浙江男排，河南男排进入
状态较慢，而且发挥很不稳定，在 2︰1 领先的情况下
被对手翻盘。昨晚比赛前，与河南男排一样，北京男
排也是在首轮比赛中鏖战了 5 局，不过值得一提的
是，作为本赛季男排联赛的“升班马”，首战即与实力
不俗的山东男排苦战 5 局，足以说明该队的战斗力非
同一般。今年全国男排锦标赛小组赛中，北京男排
就曾以 3︰1 战胜过河南男排。正因如此，河南男排
在昨晚比赛开始后，丝毫不敢懈怠，一改慢热的老毛
病，以 25︰16 拿下首局；第二局和第三局，北京男排
及时调整状态，以 25︰18 和 25︰19 连下两城反超了
大比分；关键的第四局，河南男排走出第二、三局失
利的阴影，核心球员崔建军以及王春林、吉喆等球
员频频发威，以 25︰23扳平了大比分。决胜局，双方
从一开始便陷入胶着，从 9 平一直战至 12 平，最后关
键时刻，河南男排没能把握住机会，最终以 14︰16 遗
憾地输掉了整场比赛。

河南女排明战恒大
本报讯（记者 陈凯）在外征战 4 个客场的河南郑

州高新区女排终于可以回家了。本周六圣诞平安夜
晚 7：30，河南女排将坐镇主场漯河体育中心体育馆，
迎战本赛季全国女排联赛 A 组第 5 轮的对手、实力强
劲的广东恒大女排。本场比赛也是河南女排在本赛
季的首个主场之战。面对强大的对手，球队想要取
胜的希望渺茫，但河南女排的姑娘们纷纷表示，要打
出一场漂亮仗，回馈平安夜为她们加油助威的家乡
父老。

补充大量新兵的河南女排比赛经验严重不足，这
也导致该队从本赛季联赛开始后便屡战屡败。前 4
轮比赛未尝胜绩，甚至连积分也没有拿到。与河南
女排相比，本赛季恒大女排除了继续由“铁榔头”郎
平执教外，队员配备上更是招募了不少精兵强将，比
如，今年女排世界杯最有价值球员、意大利名将科斯
塔格兰德，波兰球星斯沃隆斯卡和美国名将法赛特
三大外援，还有王婷与王丽娜两位国内实力派选手
加盟，被认为是夺冠大热门。

12月21日，火箭队球员林志豪持球进攻。当日，在
2011~2012赛季NBA季前赛中，圣安东尼奥马刺队主场
以97︰95战胜休斯敦火箭队。

新华社发

12月21日，国际米兰队球员长友佑都（左）与队友坎比亚
索在比赛中庆祝进球。当日，国际米兰队在2011/2012意甲联
赛第1轮补赛中，主场以4︰1战胜莱切队。 新华社发

希望围棋首期培训班
刘小光在郑上第一课

本报讯（记者 刘超峰）昨天，希望围棋公益项目首期全国教师培
训班暨希望围棋公益项目启动仪式，在河南冠军围棋俱乐部举行，我
国围棋界的前辈以及王冠军、李豫川等多名河南籍围棋名将出席这
次活动，围棋国手著名河南籍国手刘小光特地从北京赶来，为各地农
村小学教师讲了第一课。

据了解，本次活动为希望小学及乡镇、农村小学教师送去了“希
望围棋教学器具”，为农村儿童送去了希望围棋学习用品。

活动是由中国教师发展基金会与河南冠军围棋俱乐部共同发
起，旨在推广围棋文化普及教育这项公益事业的发展，动员社会各界
力量捐款捐物，培养希望小学和农村小学学生的文化修养。

英超：曼城勇夺“圣诞冠军”
新华社伦敦12月21日体育专电（记者 岳东兴）于21日晚打响的

圣诞节前最后一轮英超中，势头强劲的曼城队在3︰0大胜斯托克城
队后，以 2 分优势力压同城对手曼联队，自 1929 年来首夺“圣诞冠
军”。

当晚的7场较量中，除利物浦0︰0平威根外，其余的传统强队阿
森纳、曼联等全部获胜。17 轮过后，积 42 分的曼联仍以 2 分劣势紧
追曼城，后者凭借强势表现确保圣诞节时依旧领跑榜首，但长达 38
轮的一个赛季对曼彻斯特双雄来说争冠机会依旧均等。

如果把绿茵场上主观故意偏离公正
的裁判统称为“黑哨”，那么按照“黑”的原
因不同，大概还可以细分为“关系哨”、“官
哨”、“卖哨”和“赌哨”。

根据陆俊、黄俊杰、周伟新等几名“黑
哨”的经历，以及圈内人的叙述，基本上可
以摸清中国黑哨们的演变史。先是基本
不涉及钱财的关系哨，然后由于贿赂金的
注入性质发生突变。足球职业化后积聚
了大量金钱，加之缺乏监管，于是从甲A
后半段至今，官哨、卖哨蓬勃发展。到了
近几年，还出现了裁判直接涉赌的新类型
“赌哨”。

萌芽期：关系哨

关系哨的历史源头
无从考证，但肯定专业足
球时代就存在。在足球
刚进入职业化的时候，仍
只是有时会凭借朋友间
的人情打招呼，尚不涉及
钱财，这种关系哨就是黑
哨的“雏形”。

一名圈内人士表示，
黑 哨 是 一 个 渐 变 的 过
程。“在体育领域当中不
光是足球，经常会碰到这
样的情况，比方说，打个
招呼，我也不求照顾，你
就保证公正就行。有一
定权力的人也经常对下
面的人打个招呼，可能有
的是为了保证公正，但有
的时候保证公正在默契
的条件下就是有特定所
指。”

这位不愿意透露姓
名的人士说，刚开始没有
所谓贿赂金，也不存在贪
心、邪念，就是人情和面
子，这种现象应该说在足
球领域还是有过这么一
段，然后一步一步地演
变，但是贿赂金的进入就
意味着这种事情的性质
发生突变了。

1994 年，陆俊的一声哨响拉
开了足球职业化的大幕。在那个
足球热昏了的年代，平均工资还
不过百十块钱，但联赛突然涌入
了上千万资金，成为巨大的名利
场。如果说最初几年还不敢轻举
妄动，但由于缺乏必要的监管，腐
败最终如细菌一样肆意滋生。

根据前北京国安俱乐部总经
理杨祖武的回忆，上世纪 90 年代
后期，职业足坛已开始受到各种
丑恶现象的渗透。而最初的变化
就是从裁判开始的，“原来各地比
赛时，裁判的要求还仅仅是吃、住
好一点，但慢慢地就有一些俱乐
部开始给裁判送钱，这一下就像
是打开了潘多拉盒子，贪婪和欲

望的魔鬼将中国足坛整得乌烟瘴
气。之后各种传闻越演越烈，甚
至到了令人瞠目结舌的地步。
1999 年的渝沈之战，以及 2001 年
的甲 B 五鼠事件，就是这些丑恶
现象肆无忌惮的丑陋表演。”

陆俊、黄俊杰就是这其中的
典型代表。渝沈之战已经证明是
这位昔日“金哨”的“杰作”，而他
还“导演”了末代甲A的上海滩德
比。不过，这两场他虽然都分了
好处，但都是奉领导张建强之命
而行，属于“官哨”。像这种“官
哨”，“银哨”黄俊杰也不陌生。
2009年中国足球超级联赛倒数第
二轮时，他接到足协裁委会主任
李冬生通知后，在广州医药队主

场迎战青岛中能队的比赛中“关
照”了急于保级的青岛队。

21 日出庭受审的万大雪，圈
内传言，除了在国内赛事中多次
制造有争议判罚，在国际比赛中
也是著名的“偏哨”，对中国队“拔
刀相助”，使参赛对手抱怨颇多。

黄陆两人不仅奉命吹“官
哨”，也会自己“卖哨”。2005年至
2009 年期间，黄俊杰仅凭借对长
春亚泰队的关照，就获取了巨额

“红包”，双方交易了十场比赛之
多 。 陆 俊 涉 黑 的 时 间 集 中 在
1999~2003年的甲A时代，这期间
不仅有官哨，他还多次直接收受
贿赂。

黑哨现象在2002年龚建平案
时，就已比较普遍。然而由于种
种原因，最终只有一个龚建平受

到牢狱之灾。自此，黑哨愈演愈
烈。根据此次公安机关侦查的情
况，裁判界已形成一条心照不宣
的潜规则：“一般主裁 8万，边裁 4
万，有的是主裁 4 万，边裁给 2
万。根据赛事的重要性而定。”而
像夺冠、保级等比较重要的赛事，
钱会更多。

新时期：赌哨

全盛期：官哨、卖哨


